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Формирование основ судебно-процессуального 
законодательства с участием иностранного субъекта 
в Великом Новгороде (XII–XV вв.)

Назаренко Н.И.*

Цель. До настоящего времени о характере торговых отношений Великого Новгорода и Ганзы, их значении в экономи-
ческой и политической жизни средневековой Европы знает узкий круг специалистов и те, кто интересуется историей России. 
На протяжении XII–XV в. немецкие купцы, а затем торговый союз немецких городов — Ганза монополизировали торговлю Запад-
ной Европы и выступали основным торговым контрагентом Великого Новгорода. В данной статье автор вновь обращается к исто-
рии новгородско-ганзейских контактов, но рассматривает их с позиций формирования и развития судебно-процессуального за-
конодательства с участием иностранного субъекта в Великом Новгороде. На основании разнообразных источников — договоров 
Великого Новгорода с Ганзейским союзом, Новгородской Судной грамоты, новгородских скры и иных документов — освещают-
ся вопросы закрепления начальных этапов уголовного, гражданского процессов и установления юридической ответственности 
лица. Методология: применены сравнительно-правовой, историко-системный, а также общенаучные методы индукции и дедук-
ции. Выводы. Особое внимание в статье уделено характеристике судебной системы Великого Новгорода и судебного процесса 
с участием иностранного субъекта, их отражению в нормах международных актов. Произведен анализ различных видов преступ-
ных деяний, направленных против личности и имущества, нашедших закрепление в статьях новгородской скры и международных 
договорах. Автор раскрывает содержание компетенций старост Немецкого торгового двора, а также должностных лиц Новгород-
ской республики, в том числе лиц, имеющих судебные полномочия. В результате проведенного исследования автор приходит к 
выводам, что применение ганзейцами новых методов управления и торговли повлекло увеличение обменных и кредитных опера-
ций. Посредством международных договоров и уставов они смогли обеспечить юридическую защиту своей деятельности, закре-
пили права и привилегии. Сфера компетенции представителей княжеской администрации Новгорода, Немецкого торгового дво-
ра и ганзейских городов не ограничивалась участием только в уголовном судопроизводстве. Наоборот, чаще подлежали рассмо-
трению вопросы, связанные с гражданским судопроизводством при исполнении договорных обязательств по возврату товара, 
денежного капитала или взимания процентов по договору займа. Кроме того, в таких важных европейских торговых центрах, как 
Любек и Новгород, где были развиты товарооборот, ввоз и обмен благородных металлов, активнее проходил процесс оформле-
ния обязательственных и долговых отношений. Научная и практическая значимость. Проведенное исследование позволяет 
дополнить и существенно расширить ранее подготовленные научные публикации и материалы по истории новгородско-ганзей-
ских торговых и политических отношений, устранить пробелы в некоторых вопросах истории государственности и права Вели-
кого Новгорода и его контактов с Ганзейским союзом. Автор вводит в научный оборот новые источники познания права с целью 
обращения внимания на проблему взаимодействия культур, в том числе и в сфере права. Выводы данного исследования могут 
быть также использованы в учебном процессе при подготовке специалистов по направлению «Юриспруденция». 

Ключевые слова: Великий Новгород, Ганза, новгородские скры, Немецкий торговый двор, судопроизводство с участи-
ем иностранного субъекта, международные договоры, суд князя, вече, процессуальное законодательство, уголовный про-
цесс, система штрафов.

* НАЗАРЕНКО НАТАЛЬЯ ИВАНОВНА, доцент кафедры гражданско-правовых дисциплин Московской академии Следственного комитета
Российской Федерации, кандидат юридических наук, n-nazarenko@yandex.ru

DOI : 10.18572/1813-1190-2019-2-35-41



36 «ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА»

ДИСКУССИОННАЯ ТРИБУНА ИСТОРИИ ПРАВА

Establishment of Bases of Judicial Procedure Laws Involving a Foreign Subject 
in Veliky Novgorod (the XII to the XV Century)

Nazarenko N.I.**

Purpose. In the modern scientifi c world a narrow circle of specialists and those interested in Russian history know about the 
nature of the trade relations of Veliky Novgorod and the Hansa, their signifi cance in the economic and political life of medieval Europe. 
During the XII–XV centuries, German merchants, and then the trade union of German cities — the Hansa monopolized the trade of 
Western Europe and acted as the main trading counterpart of Veliky Novgorod. In this article, the author again turns to the history 
of Novgorod-Hanseatic contacts, but examines them from the standpoint of the formation and development of judicial-procedural 
legislation with the participation of a foreign entity in Veliky Novgorod. Based on various sources — treaties of Veliky Novgorod with 
the Hanseatic League, the Novgorod Judicial Charter, Novgorod secrets and other documents, the issues of securing the initial stages 
of criminal and civil proceedings and establishing the legal responsibility of a person are covered. Methodology: comparative legal, 
historical-systemic, as well as general scientifi c methods of induction and deduction are used. Conclusions. Special attention is 
paid in the article to the characteristics of the judicial system of Veliky Novgorod and the judicial process with the participation of 
a foreign entity, their refl ection in the norms of international acts. The analysis of various types of criminal acts directed against the 
person and property, secured in the hidden articles of Novgorod and international treaties. The author reveals the content of the 
competencies of the head of the German Trade Court, as well as offi cials of the Novgorod Republic, including those with judicial 
authority. As a result of the research, the author comes to the conclusion that the use of new methods of management and trade by 
the Hanseatic people led to an increase in exchange and credit operations. Through international treaties and charters, they were 
able to provide legal protection for their activities and secured their rights and privileges. The competence of representatives of the 
princely administration of Novgorod, the German Trade Court and the Hanseatic cities was not limited to participation in criminal 
proceedings only. Сontrariwise, issues related to civil proceedings in the performance of contractual obligations to return goods, 
money capital or interest on a loan agreement were subject to more often. In addition, in such important European shopping centers as 
Lübeck and Novgorod, where commodity circulation, import and exchange of precious metals were developed, the process of issuing 
obligations and debt relations was more active. Scientifi c and practical signifi cance. The study made it possible to supplement 
and signifi cantly expand the previously prepared scientifi c publications and materials on the history of Novgorod-Hanseatic trade and 
political relations, to eliminate gaps in some issues of the history of statehood and the law of Veliky Novgorod and its contacts with 
the Hanseatic League. The author introduces into the scientifi c circulation new sources of knowledge of law in order to pay attention 
to the problem of interaction of cultures, including in the sphere of law. The fi ndings of this study can also be used in the educational 
process in the preparation of specialists in the fi eld of “Law”. 
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